

Jaime Justo Fernández, *Los concilios compostelanos de Diego Gelmírez*. Diego Gelmírez fue uno de los personajes más destacados de la Iglesia, la política y la sociedad del siglo XII en los reinos hispánicos. A él se debe, entre otras cosas, el gran impulso que llevó a millares de peregrinos de cualquier condición social a recorrer los caminos de toda Europa para dirigirse a Compostela a venerar la tumba del apóstol Santiago. Este artículo pretende analizar la vida de la Iglesia compostelana marcada por las directrices de este genial arzobispo, en el contexto de una Iglesia de frontera, unos reinos cristianos nacientes en lucha entre sí y con una tarea a veces común: la reconquista de la Península Ibérica. Para ello, se estudian los cinco concilios celebrados por Diego Gelmírez en calidad de legado pontificio sobre las provincias eclesiásticas de Braga y Mérida, desde el punto de vista histórico-canónico, analizando las circunstancias de su celebración, su contenido legislativo, las fuentes en las que se basan sus constituciones y la repercusión jurídico-social de sus disposiciones. En los anexos de este artículo se edita el texto de los concilios de 1124 y 1125, que son los únicos que hoy en día se conservan de los cinco concilios legatinos que Diego Gelmírez celebró.

J. Ignacio Tellechea Idígoras, *La absolución de herejía de Enrique IV de Francia y Clemente VIII. Un caso moral, canónico y político conflictivo*. El rey de Francia Enrique IV, educado en el calvinismo, oyendo una misa católica, pretendía lavar su imagen y asegurarse como católico, al menos en apariencia, su acceso al trono francés. Hallándose en tales circunstancias pronunció la célebre y hoy en día tópica frase: *Paris bien vale una misa*. Este artículo da a conocer, mediante el somero comentario y edición de los textos, diez documentos conservados en el Archivo General de Simancas representativos de las diversas posturas que la decisión del monarca francés planteó. En efecto, de la *quaestio facti* —verdadera o falsa conversión— dependía de manera esencial la *quaestio juris*, esto es, la viabilidad en buena conciencia de la absolución del rey, tema sobre el que existía una larga tradición y praxis histórica. Al margen de ello, con ser fundamental, aleteaba otra cuestión de gran calado, como era la de las consecuencias políticas de una u otra decisión, la pacificación religiosa de Francia o la secuela de una guerra religiosa y hasta de un cisma en el seno del catolicismo francés. Sin duda alguna, los documentos publicados en este artículo son de gran interés para la historia del Derecho penal canónico.

José San José Prisco, *La dimensión humana de la formación sacerdotal en el decreto conciliar «Optatam Totius»*. El Decreto conciliar *Optatam Totius*, del Concilio Vaticano II, es la expresión más alta del magisterio de la Iglesia sobre la formación sacerdotal en el siglo XX y, por ello, punto de referencia ineludible para abordar cualquier tema que haga referencia a la delicada tarea de formar a los futuros sacerdotes. Por ello, a la hora de estudiar la dimensión humana de la formación sacerdotal

tal en la disciplina vigente, resulta ineludible recurrir a la génesis y elaboración del Decreto para comprender, de primera mano, los fundamentos sobre los que se asienta la doctrina y las opciones que los Padres conciliares fueron tomando en el transcurso de las discusiones, muchas de ellas verdaderamente significativas, que dieron como resultado el texto promulgado. El artículo hace una aproximación a las fuentes y reconstruye desde ellas la historia del Decreto, seleccionando de entre los materiales posibles aquellos que se refieren específicamente a la formación humana y haciendo referencia a las otras dimensiones de la formación sólo de forma tangencial y en cuanto referidas a aquélla. El estudio se completa con unas conclusiones de carácter general y algunas aplicaciones concretas desde el Derecho canónico.

Antonio García Madrid - José M. Alfonso Sánchez, *Intento de unificación de las Universidades salmantinas (1952-1954)*. Cuando en 1940 el obispo de Salamanca Pla y Deniel restauró los tradicionales estudios eclesiásticos con la erección de la Universidad Pontificia de Salamanca lo hizo queriendo para esta nueva institución una independencia total del Estado, conocedor como era de las ambiciones totalitarias de la primera generación de falangistas en el poder y de sus proyectos universitarios. Mientras fue Gran Canciller de la Universidad siguió esta línea de actuación sin dudas aparentes hasta su marcha a Toledo, sin escuchar las insinuaciones de Ibáñez Martín. Sin embargo, su sucesor en el cargo universitario y en la diócesis salmantina, Barbado Viejo, manifestó desde muy temprano la intención de llegar a unificar las dos universidades de Salamanca. Por testimonios escritos se sabe de esta intención desde al menos mediada la década de los años cuarenta. Su larga experiencia como Gran Canciller, preocupado por los problemas de la Universidad y seguidor de las dificultades diarias de la institución durante los difíciles años iniciales, le hicieron ferviente defensor de una unificación en la que él sólo veía ventajas para la continuidad de los estudios eclesiásticos y casi ningún perjuicio. Con la llegada de Ruiz Giménez al Ministerio de Educación Nacional, Barbado Viejo intensificó su actividad, elevando una propuesta escrita que fue bien acogida por las autoridades. Tampoco Antonio Tovar, rector de Salamanca, en estrecho contacto con el ministro, parecía poner serios inconvenientes al obispo salmantino. Los meses que van de diciembre de 1952 a agosto de 1953 fueron de un frenético intercambio de propuestas, contactos y parabienes entre el Gran Canciller, el rector de Salamanca, el ministro de Educación, el Nuncio y hasta con el ministro de Asuntos Exteriores, mientras se negociaba en Roma los últimos escollos del Concordato entre el Estado español y la Santa Sede. Sin embargo, después de agosto y de la firma del Concordato, todo lo relacionado con la unificación de las universidades se diluyó con la misma fuerza con que en meses antes bullía. ¿Casualidad? Los documentos disponibles no dicen más, pero todo apunta a que el sincero deseo de Barbado Viejo se alimentó interesadamente.

Gloria Moreno Botella, *Libertad religiosa y neutralidad escolar. A propósito del crucifijo y de otros símbolos de carácter confesional*. El objeto del presente trabajo lo constituye el examen de la interrelación entre los principios de laicidad del Estado y de libertad religiosa en el ámbito de la enseñanza pública. El tema lo planteamos en relación a la problemática de los símbolos religiosos y su presencia en las instituciones públicas en general, y en los centros docentes en particular, y lo

hacemos en relación a aquellos Estados que, como el nuestro, el principio de laicidad se ve condicionado por dos factores importantes: por un lado, la existencia de una religión sociológicamente mayoritaria, y, por otro, la irrupción cada día con más fuerza de otros movimientos religiosos procedentes de los fuertes movimientos migratorios. Así, y tras unas breves consideraciones acerca del significado del principio de laicidad, analizamos el problema de los símbolos y actos religiosos en las instituciones públicas en general, para después centrarnos en el tema de los crucifijos en algunos países europeos y finalmente centrarnos en la problemática que se ha planteado en la enseñanza pública española. El último epígrafe, dedicado a España, tras hacer un breve recorrido histórico nos fijarnos en la situación actual analizando el conflicto (pendiente de resolución judicial) que recientemente se ha producido en un Colegio Público de Madrid en torno a los crucifijos.

Cristina Odriozola Igual, *Algunas reflexiones sobre las modalidades especiales y la forma extraordinaria en el sistema matrimonial español*. Este estudio trata de analizar, desde el punto de vista del principio de laicidad, el alcance y los límites del reconocimiento de efectos civiles al matrimonio celebrado en forma religiosa canónica cuando se realiza según las modalidades especiales de dicha forma de celebración y en forma extraordinaria. Se destacan distintos problemas; respecto del matrimonio secreto, se analiza si la autorización canónica es suficiente para que el matrimonio canónico secreto produzca efectos civiles. En el ámbito del matrimonio por apoderado, se analiza la posibilidad de reconocer efectos civiles al matrimonio canónico cuando ambos contrayentes se encuentren representados, y el supuesto en el que el poder sea suficiente en el ámbito canónico pero no cumpla los requisitos civiles. Finalmente se estudia el matrimonio canónico en forma extraordinaria cuando se celebra en el supuesto de que se prevea prudentemente que no va a haber nadie competente para asistir al matrimonio o no se pueda acudir a él sin grave dificultad, ya que este supuesto no está recogido en el Código civil y, también, el matrimonio canónico celebrado en forma extraordinaria en presencia sólo de dos testigos, incumpliendo un requisito de forma civil.

Federico R. Aznar Gil, *Divorciados, casados civilmente de nuevo y recepción de la comunión eucarística*. El 24 de junio de 2000 el Consejo Pontificio para la Interpretación de los Textos Legislativos publicó una *Declaración* en la que aclaraba que los fieles divorciados y casados civilmente de nuevo, y cuyo matrimonio anterior no ha sido disuelto o declarado nulo canónicamente, están comprendidos en la prohibición del canon 915 del CIC: es decir, que no deben ser admitidos a la comunión y los ministros de la misma, ordinarios o extraordinarios, deben negarse a dársela si llegan a solicitarla. La Declaración se sitúa en el contexto de las numerosas intervenciones del Magisterio de la Iglesia sobre esta materia, aplica la doctrina eclesial y corrige algunas interpretaciones del canon 1915 del CIC que, basándose en una simple y literal de las palabras, atendiendo solamente a la *significatio verborum*, desnaturaliza la norma canónica al interpretarla y aplicarla sin tener en cuenta el Magisterio eclesial.

Rafael Palomino, *El Acuerdo Básico entre la Santa Sede y la OLP*. El 15 de marzo del 2000, la Organización para la Liberación de Palestina firmó un Acuerdo

Básico con la Santa Sede. El significado jurídico y político del nuevo Acuerdo podría apreciarse desde varias claves interpretativas: la visita del papa Juan Pablo II a Tierra Santa, el «equilibrio político-jurídico» en esta compleja zona de Medio Oriente, las relaciones de la Santa Sede con entidades y naciones de mayoría musulmana, o incluso —desde una perspectiva más general— los perfiles de la práctica concordataria de la segunda mitad del siglo xx. Este artículo pretende analizar el contenido del Acuerdo Básico firmado por la OLP y la Santa Sede, introduciendo el comentario del texto normativo con breves reflexiones sobre las cuestiones o antecedentes generales anteriormente apuntados. El artículo realiza también una referencia comparativa con el contenido del Acuerdo Básico firmado por el Estado de Israel y la Santa Sede en 1993, necesaria para la comprensión del alcance del nuevo Acuerdo concordatario.

Piotr Majer, *El sistema matrimonial concordatario en Polonia*. El contenido del artículo es la presentación y el comentario al art. 10 del Concordato de 1993 y a la normativa complementaria canónica y estatal respecto al reconocimiento de los efectos civiles del matrimonio canónico. Una de las mayores novedades del sistema matrimonial polaco dentro de la vigente legislación concordataria es el reconocimiento expreso de la autonomía de las partes de contraer el matrimonio sin o con efectos civiles. De esta manera los contrayentes gozan de plena libertad de contraer el matrimonio sólo canónico, sin efectos civiles. No obstante, la disposición del Episcopado polaco limita este derecho, exigiendo en estos casos licencia del Ordinario del lugar. El autor valora críticamente la discrepancia existente entre la regulación de los efectos civiles del matrimonio canónico en el Concordato y la legislación estatal polaca. Mientras la normativa del Concordato mismo entra en el marco del sistema «católico-concordatario», en el que el Estado reconoce el matrimonio canónico como un instituto distinto del matrimonio civil y le atribuye los efectos civiles, las normas respectivas del «Código de familia y de tutela» polaco equiparan el matrimonio canónico al matrimonio celebrado en cualquiera de las formas religiosas previstas y lo tratan tan sólo como una forma religiosa de contraer el matrimonio civil, que es lo propio del sistema «anglosajón» o «protestante». Se exponen también las normas canónicas particulares contenidas en la Instrucción de la Conferencia Episcopal de Polonia «Sobre el matrimonio concordatario», de 22 de octubre de 1998.

Mercedes Vidal Gallardo, *Medidas complementarias para el reconocimiento de la cotización a la Seguridad Social de los sacerdotes y religiosos de la Iglesia Católica secularizados*. El Real Decreto 432/2000 debemos encuadrarlo en el marco de las medidas adoptadas en materia de Seguridad Social en favor de los sacerdotes, religiosos y religiosas de la Iglesia Católica secularizados. Precisamente ha sido dictado a la luz de otras disposiciones normativas que responden a una misma pretensión: favorecer a estos colectivos en el reconocimiento o incremento de su pensión de jubilación. La finalidad de estas disposiciones no es otra que la de permitir que determinados períodos asimilados a cotizados puedan computarse para el reconocimiento del derecho a la pensión de jubilación, cuando la cotización efectiva hubiera resultado insuficiente para causar derecho a esta pensión o, en su caso,

para mejorar la cuantía que hubiera correspondido al colectivo de que se trate por los años de cotización efectiva a la Seguridad Social en el respectivo Régimen al que estuvieran incorporados.

Jaime Justo Fernandez, *The Compostellan councils of Diego Gelmírez*. Diego Gelmírez was one of the most outstanding characters in the church, in politics and in society in the XII century kingdoms of the Iberian Peninsula. To him is due, among other things, the great push that prompted thousands of pilgrims from all social classes to flock to Compostela to venerate the tomb of the Apostle James. This article attempts to analyse the life of the Church of Compostela at that time, a life shaped by the directives of the Archbishop: it was a «frontier church», which saw the incipient Christian kingdoms sometimes fighting against each other but with the shared task: the reconquest of the Iberian Peninsula. In order to do this the article studies the five councils celebrated by Diego Gelmírez as Pontifical Legate in charge of the ecclesiastical provinces of Braga and Mérida, looking at them from an historical and canonical point of view, analysing the circumstances of their celebration, their legislative content, the sources on which their constitutions are based and the juridico-social repercussions of their directives. Annexed to the article is an edition of the texts of the councils of 1124 and 1125, which are the only texts which survive today of the five councils which Diego Gelmírez celebrated as legate.

J. Ignacio Tellechea Idígoras, *The absolution from heresy of Henry IV of France by Clement VIII*. A difficult moral, canonical and political case. Henry IV, King of France, brought up as a Calvinist, by attending a catholic mass attempted a «change of image», which would allow him to succeed to the throne of France as a Catholic, at least as far as appearances went. Finding himself in these circumstances, he pronounces the famous and still topical phrase: Paris is worth a mass. The article presents, with brief commentary and edition of texts, ten documents preserved in the National Archives of Simancas, which are representative of the different reactions to the monarch's decision. In effect, on the *quaestio facti*, true or false conversion, essentially hinged the *quaestio iuris*: the viability in good conscience of the king's absolution, a theme about which there already existed a long tradition and historical praxis. Alongside this question there is another fundamental question of great importance: what were the political consequences of one or other decision, religious peace in France or the continuance of a religious war and perhaps even a schism in the heart of French Catholicism. Without a doubt, the documents published in this article are of great interest for the history of Penal Canon Law.

José San José Prisco, *The human dimension of priestly formation in the conciliar decree «Optatam Totius»*. Vatican II's Decree *Optatam Totius* is the most authoritative statement of the Church's Magisterium on priestly formation in the 20th century, and so is the inescapable reference point for any theme relating to the delicate task of forming future priests. Because of this, when we come to study the human dimension of priestly formation under the present discipline, we have to return to the genesis and development of the Decree in order to understand, at first hand, the fundamental principles on which its doctrine is based and the options adopted by

the Council Fathers in the course of their discussions, many of which were highly significant when the promulgated text emerged. The article goes back to the sources, uses them to reconstruct the history of the Decree, selects from among all the possible material those aspects which refer specifically to human formation and only making reference to other dimensions of formation in a tangential way when relevant to the theme of human formation. The study concludes with some observations of a general character and some concrete applications from the point of view of Canon Law.

Antonio García Madrid - José M. Alfonso Sánchez, *The attempt to unify Salamanca's two Universities (1952-54)*. When in 1940 Bishop Pla y Deniel of Salamanca restored the traditional ecclesiastical studies with the erection of the Pontifical University of Salamanca, he did so wishing a total independence from state control, knowing as he did the totalitarian ambitions of the first generation of *falangistas* in power and their plans for universities. As long as he remained Grand Chancellor of the Pontifical University, this was the plan of action, without apparent doubts and notwithstanding the insinuations of Ibañez Martín, until his removal to Toledo. His successor however in both his roles as University Chancellor and Bishop of Salamanca, Barbado Viejo, demonstrated from very early on his intention to see Salamanca's two universities united. We have written evidence of this intention from at least the mid 40's. His long experience as Grand Chancellor, worried by the problems of the University and knowing the daily difficulties of the institution during the difficult initial years, turned him into an ardent defender of a unification in which he saw only advantages for the continuity of ecclesiastical studies and virtually no drawbacks. With the arrival of Ruiz Giménez at the Ministry of National Education, Barbado Viejo intensified his activity, sending in a written proposal which was well received by the authorities. Antonio Tovar, Rector of Salamanca, in close contact with the Minister did not seem to raise serious objections to the Bishop's plan. The months between December of 1952 and August 1953 saw a frenetic interchange of proposals, contracts and agreements between the Grand Chancellor, the Rector of Salamanca, the Minister of Education, the Nuncio and even the Ministry for Foreign Affairs; meanwhile negotiations were going on in Rome to iron out the last details of the Concordat between the Spanish State and the Holy See. However, after August and the signing of the Concordat, the whole matter of uniting the two universities cooled down as quickly as it boiled up in the preceding months. Coincidence? The documents at our disposal say no more, but everything points to the sincere wish of Barbado Viejo being «encouraged» from elsewhere.

Gloria Moreno Botella, *Religious freedom and school neutrality. On the question of the crucifix and other symbols of confessional character*. The article examines the inter-relationship between the principles of *laicidad* («lay-ness» or «non-confessionalism») of the State and freedom of religion in the ambit of public education. The author tackles the theme by looking at the religious symbols and their presence in public institutions in general and educational establishments in particular. She also looks at other states in which, as happens in Spain, the non-confessional principle is seen to be conditioned by two important factors: one the one hand, the

existence of a religion which sociologically that of the majority, and, on the other hand, the emergence with ever increasing strength of other religious movements which come as a consequence of immigration. After some brief considerations of the meaning of the principle of non-confessionality, the author analyses the problems of religious symbols and acts in public institutions in general, and then concentrates on the question of crucifixes in some European countries, before finally turning her attention to the problem which has arisen in Spanish public education. In the last section on Spain, after an historical review, the author analyses the current conflict (still *sub judice*) that has arisen in a public school in Madrid over the question of crucifixes.

Cristina Odriozola Igual, *Some reflections on special modes and the extraordinary form in the Marriage System of Spain*. This study analyses, from the perspective of the non-confessional principle, the extent and limitation of recognition given to the civil effects of marriage celebrated according to the canonical religious form when this is done in the special modes of said form of celebration and in the extraordinary form. Several problems stand out: with regard to a secret marriage, the author examines if the canonical authorization is sufficient to enable the secret marriage to produce civil effects. Regarding marriage by proxy, she analyses the possibility of recognizing the civil effects of a marriage where both parties are represented and looks at the possibility of the power of proxy being sufficient in the canonical sphere but not being enough for demands of the civil sphere. Finally she studies canonical marriage in the extraordinary form: celebrated when it is prudently foreseen that there is not going to be anyone competent to assist at the marriage, or who cannot be reached without grave difficulty, given that this possibility is not included in the Civil Code, because the presence only two witnesses does not meet the demands of the civil form.

Federico R. Aznar Gil, *The reception of Holy Communion by those who are divorced and civilly remarried*. On 24th June 2000, the Pontifical Council for the Interpretation of Legislative Texts published a *Declaration* which clarified that those faithful who were divorced and civilly remarried, and whose previous marriage had not been dissolved or canonically declared null, were included in the prohibition of c. 915 of the CIC: that is to say, they should not be admitted to communion and ministers of communion, both ordinary and extraordinary, should deny them communion should they request it. The Declaration finds itself among the numerous interventions of the Church's Magisterium on this matter, it applies ecclesial doctrine and corrects some interpretations of c. 915 which, basing themselves on a simple and literal understanding of the words, only paying attention to the *significatio verborum*, change the nature of the canonical norm and interpret it without taking into account the Magisterium of the Church.

Rafael Palomino, *The basic agreement between the Holy See and the PLO*. On 15th March 2000, the PLO signed a Basic Agreement with the Holy See. The juridical and political significance of the new Agreement can be appreciated from various interpretative angles: the visit of Pope John Paul II to the Holy Land, the «politico-

juridical balance^{*} in that complex zone which is the Middle East, the relationship of the Holy See with organizations and nations with Muslim majorities or even --from a more general point of view— the outlines of concordat praxis in the second half of the 20th century. This article attempts to analyze the content of the basic agreement signed by the PLO and the Holy See, introducing the commentary of the normative text with questions or general antecedents previously noted. The article also does a comparative study with the content of the Basic Agreement signed by Israel and the Holy See in 1993, necessary in order to understand the extent of the concordat-style Agreement.

Piotr Majer, *The marriage system according to the concordat with Poland*. This article presents and comments on art. 10 of the 1993 Concordat and provides the complimentary canonical and civil norms regarding the recognition of the civil effects of canonical marriage. One of the greatest novelties of the polish matrimonial system under the obtaining concordat legislation is the express recognition of the parties to contract marriage with or without civil effects. Consequently the contracting parties enjoy perfect freedom to contract a purely canonical marriage without civil effects. Nevertheless, the Polish Hierarchy has limited this right by requiring the license of the ordinary of the place in these cases. The author offers a critical evaluation of discrepancy between the regulation of civil effects of canonical marriage in the Concordat and in Polish state legislation. While the norms of the Concordat are framed by the «Catholic-Concordat» system by which the State recognizes canonical marriage as an different institution to civil marriage and attribute civil effects to it, the norms of the «Family and Education Code» treat canonical marriage on the same level as marriage celebrated in any of the recognized religious forms, thus treating it as a religious form of contracting a civil marriage, which is characteristic of the «Anglo-Saxon» or «protestant» system. An explanation is also given of the particular canonical norms contained in the Instruction of the Polish Episcopal Conference «On Marriage according to the Concordat» of 22nd October of 1998.

Mercedes Vidal Gallardo, *Complimentary measures for the recognition of social security payment to laicised Catholic priests and religious*. We must look at the Royal Decree 432/2000 within the framework of the means adopted by (Spanish) Social Security in favour of laicised priests and religious of the Catholic Church. The decree was formulated in the light of other norms which have the same aim: to favor these groups in recognizing or increasing their retirement pension. This is to permit certain determined periods to be treated as countable towards recognition of a right to a pension when they would not count as sufficient to justify such a pension or, in some cases, to improve the amount which was due to the group for the years of contributing to Social Security according to the regime to which there were subject.